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“乡村让城市更美好” 
 

王晓明 
 

 
    这个题目是不是有点怪？2010年上海世博会的中文口号是：“城市，让生活更美好！”它的英
文口号是“Bettercity,Betterlife”，为什么到了中文就变成这样了？当然不是拟稿者中英文太差，而
是有这么一种对于城乡关系的理解在背后指引：城市是“现代”的先进的，乡村是“前现代”的

落后的，把乡村改为城市，就是走向“美好”，因此，应该尽可能快速地提高城市化率，用工业

的方式来搞农业，甚至不妨“消灭乡村”⋯⋯看看这些年主流媒体的说法，各地大小官员的做法，

就可以知道，这一套理解，正表现了今日中国人在城乡关系这个大问题上的主流意识。 
    但是，恕我说得粗暴一点：这样的理解是错误的。为了强调这个“错误”，我才反着套用世
博会的中文口号：正是“乡村”，让“城市”有了今天这些“美好”。 
    比方说，我们的城市为什么可以有今天这样的规模和优势？根本的原因之一，就是乡村的几
乎所有好东西——物产、资金、人力和人才，都被持续地收进了城。当然，城市也把很多东西输

入乡村，但总体来看，长时段来看，这个交换是严重不对等的。不但价格上不对等，用老话讲就

是“剪刀差”，质量上更是不对等。比如这些年，城市向农村输送的东西，不良的居多，比如资

本逻辑、流行文化、不健康的生活方式⋯⋯城市里的文化本来多种多样，有许多是很好的，可你

看今天的乡村，从城里最快地输入其中的，往往是城市文化中那些粗劣的部分；可乡村输入城市

的呢？大部分都是好的，当然不良的也有，比如随地吐痰的习惯。说得夸张一点，这些年的城乡

交流，很像当年英国人拿鸦片到中国来换白银，其实就是一种掠夺，所以才有学人用这个词来描

述：“内部殖民”。这是“乡村让城市更美好”的第一种方式：乡村以自己的被迫的贫瘠，成就了

城市的“现代”繁荣。 
    城市生活的最大优点，就是丰富多样。为什么可以这么丰富？因为城里有各种各样的人。这
些人是从哪里来的？他们在哪里养成了这个“各式各样”的？不好意思，主要就是在乡村。因为

幅员广阔，历史悠久，中国各地乡村之间的差别很大，生活在其中的人，体格、相貌、语言、饮

食习惯、生活习性、思想感情的倾向等等，都有明显的不同。正是这些农村人从四面八方进了城，

城市中才有了各种各样的人。 
    这就是为什么城市总是要向城外去吸纳优秀的年轻人，这也是为什么譬如美国的大学要向全
世界招生，就是为了扩大择优的范围和基数。光在尽可能多的人中间选，那是不够的，还要在尽

可能不一样的人中间选，才能选到最优良者。 
    不要小看了中国乡村的“各式各样”。美国的乡村就不是这样。当年从欧洲坐船去北美的殖
民者，是将土著居民赶的赶，杀的杀，消灭得差不多了。欧洲的农民因此得以大面积地圈地、“开

荒”、建农场，但如此形成的美国农村，也很容易千篇一律，缺乏地方特色。虽然各地的自然环

境差别很大，但跟国土面积的广阔相比，美国乡村地方特色的薄弱是非常触目的。一方水土养一

方人，这个“水土”不仅是指自然环境，更指这地方的人与环境长期互动形成的社会生活，你把

本地人赶走杀掉，就是从根子上铲除了本地的社会生活，也就是毁掉了将这地方的人养得跟别地

的人不一样的可能性。这个可能性需要长时间才能形成，一旦毁掉了，短时间无法再造。美国乡

村今天这样的千篇一律，当然有很多原因：黑人农奴制、高速公路网、大农场式的工业化⋯⋯但

从源头上讲，欧洲殖民者对土著居民及其生活世界的大规模毁灭，是第一个关键的原因。 
    试想一下，如果今天中国的乡村也像美国的乡村这样千篇一律，农村人继续从四面八方往城
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里去，但他们之间差别不大，越来越相像，如果这样的话，城市还能继续保持它的丰富和多样吗？ 
    这也就是在问，过去靠吸纳城外各种各样的人而发展起来的城市生活，能靠这已经存在的丰
富多样，在城里继续培养出各式各样的人吗？城市有没有这样的造物的本事：哪怕你们进城的时

候彼此差不多，只要在城里住久了，就会变得不一样？ 
    这就要看城市变迁的趋势了。在古代，世界各地的城市也跟人一样，差别是很大的。即使秦
代以后、崇尚一统的中国，同是皇宫所在的都城，西安与临安的基本格局，依然很不一样。但是，

进入所谓的“现代”以后，情况就不同了。我是上海人，比较熟悉上海周边的城市：杭州、苏州、

无锡、常州、南京、扬州，它们本来都有鲜明的地方特色，可现在，它们——特别是它们的中心

城区——差不多都是一个模样。不但江南如此，其他地方，比如重庆沙坪坝的三峡广场，也是毫

无特色，除了地面的高低不平，跟其他大城市的商业区都差不多。 
    不止在中国大陆，两百年来全世界城市的“发展”，都程度不同地陷在这样的趋同之势当中，
原来各式各样的 cities，逐渐被一种以伦敦和纽约为蓝本的 Urban模式所同化。在这个意义上，城
市化（Urbanization）不只是消灭乡村，它同时也消灭其他非西式的城市。 
    如果我们的城市变迁也陷在这样的长期趋势里跳不出来，那对我刚才提出的那个问题的答
案，就很清楚了：如果城市越来越相似，城里的生活越来越趋同，在城市中出生、长期生活的人，

彼此就会越来越像。今天城市街上的年轻人，看上去就已经是越来越像了：身高、胖瘦、发型、

穿衣，差不多都戴着眼镜。比外形的相像慢一点的，是内心的相像。记得 1980 年代，就有美国
人写文章，说全美国的人都去超市，捧着一模一样的大牛皮纸袋，把一大堆食物塞进汽车、搬回

家、再塞进冰箱——他觉得这很恐怖，这么搞久了，会不会让美国人的脑子不知不觉像牛皮纸袋

那样相似起来？不要说这是危言耸听，今天的城市生活，确实有极大的部分，正在促使人往这个

方向变化，只不过还没有达到这作者担心的程度而已。 
    有一点可以肯定，当城市生活中已有的丰富多样，因为城市本身的逐渐趋同而持续减弱的时
候，单靠城市本身，是没有力量转化来自城外的千篇一律的。今天的城市生活之所以还能这么丰

富，就因为城外的多样还在许多地方继续存在，还没有被“发展”和“全球化”消灭光。 
    这就是“乡村让城市更美好”的第二种形式了：乡村以自己的各式各样的单调，合在一起，
给了城市发展丰富多样的基础。 
    上面说的，应该都是常识。可是，为什么“城市让生活更美好”这样一种只要稍微想想就觉
得可疑的教条，会成为今天中国人看待城乡关系的主流观念呢？原因当然很多，但其中最重要的，

是我们的生活实感。也许今天有些北京人，受了雾霾的折磨，会觉得城市生活很可怕，但其他地

方的人，包括多数的北京人，还是觉得巴黎的街景比孟加拉国的乡村漂亮吧？沙坪坝的三峡广场，

也确实比綦江县的乡下更吸引年轻人。城市繁华，乡村破败，这是当前中国大陆最普遍的景象，

而且似乎没有什么力量，挡得住这种景象的蔓延：正是这样的生活实感，雄辩地教育我们：城市

是美好的，因为乡村那么丑陋。 
    所以，请允许我再粗暴一次：一种错误的看法所以能够成为主流，是因为有一种错误的现实
在支持它，如果这种现实不能尽快得到纠正，它就会加剧这两个错误的恶性循环：畸形繁荣的城

市将乡村推入破败，乡村的破败又反过来推动城市向更加畸形的方向去繁荣。 
    可是，你凭什么说这样的现实——繁荣的城市消灭贫瘠的乡村——是错误的？ 
    且不提那些说起来话很长的道理，只问一点：今天的“北上广深”之所以如此繁华，是不是
因为在中国，这样的巨无霸一共也就四个？韩国、日本、香港和新加坡，这些地方的城市化率之

所以能这么高，是不是也因为亚洲的大部分地方还是乡村、小城镇、看不到一座摩天大厦？ 
    在中国，每一天都有若干个乡村消失不见；更有上百个城市的政府，将辖区规划为“国际大
都市”，准备容纳 20 亿人（另一个统计更吓人：43 亿人）！不说这些计划全部实现，打个对折，
实现 50%，中国会怎么样？如果城市化不只是覆盖西欧、北美和少数东亚地区，而是如现在已经
形成很大势头的新趋势所显示的那样，将南美、亚洲和非洲的大部分——也打个折，80%吧——
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地方，统统都搞成 urban,地球和人类又会怎么样？ 
    总体来看，当初人类从游牧状态转变为农耕状态，是成功的，人口非但没有灭绝，还大量增
加了。现在，另一个同样巨大的转变已经启动：从大部分是农耕和乡村的状态，转变为主要是工

业、服务业和城市的状态。这个转变还没有完成，地球上的大部分地方，目前还是非都市的，所

以，我们其实并不知道，如果这个转变完成了，人类的状况会怎样。不过，以人类现有的知识来

说，似乎凶多吉少。1970年，“罗马俱乐部报告”就说得很清楚：“增长”是有“限度”的。2013
年，奥巴马更警告中国和印度等“新兴经济体”的领导人：你们不能走美国式的“发展”道路，

那需要五个地球⋯⋯ 
    这话说得太霸道，一定引人这么想：你们占了先机，凭什么不许我们跟着来？你说地球上只
能有一个美国，只能有几亿人过这样大手大脚、宽敞奢侈的美国式生活，那为什么不能将这个“美

国”搬到长江流域来呢？不要觉得这个事情太疯狂，如今遍布全球的所谓“国际竞争”，不就是

在争这个吗？以前大家糊涂，以为经济发展了，全球人都可以住大房子、买奔驰车，今天都看清

楚了，地球养不起这样的“发展”，滔滔江海，只有一条诺亚方舟，不把别人挤下去，自己在船

上一定坐不稳！ 
    可以说，这个在两三百年里蔓延全球、似乎已经不可阻挡的“国际竞争”，就是我前面描述
的那个“错误的现实”的精髓，为什么要“国际大都市”？这就是“国际竞争力”啊！难怪去年

一份欧洲学者的研究报告说，全球都市扩张的速度，“发展中国家”现在最快。这一方面加剧人

类内部争夺资源的冲突，飞机大炮轮番出场；另一方面又加剧人类跟整个地球的冲突，这个后果

更不堪设想。用“错误”来形容这个现实，还是委婉的修辞，要准确来说，那就是“愚蠢”。都

市越来越“繁荣”，乡村越来越破败，年轻人在乡村待不下去，只能蜂拥往城里去：明知这样的

事情，在大范围里不可持续，却还吭哧吭哧把这个趋势往大里搞，这不是愚蠢，又是什么呢？真

以为可以像好莱坞电影描绘的那样，统统移民去火星？ 
    所幸的是，我们的生活并不只有这愚蠢的一面。随着都市的肆意膨胀，批评的声音也日渐响
亮。雾霾生活的暗无天日，已经让越来越多的年轻人怀疑城市化的前景。上海每天产生的垃圾有

两三万吨，凡是知道这个数字的市民，都会吃一惊：这可怎么办？我在上海大学开一门有关城市

化的讨论课，修课的都是一年级新生，我问他们：你们毕业以后，是想生活在大城市？小城市？

还是乡村？如果不考虑收入，大部分人都举手去小城市和乡村，几乎没有选择大城市的，只有将

“收入”加进来考虑以后，大多数人才改变选择，要留在大城市。显然，这些年轻人主要是把大

城市看作一个谋生之地，而非自己真正喜欢、适合生活的地方。这种对“谋生”和“生活”清楚

的区分，是否正包含了反思城市化的更广泛的可能？ 
    虽然跟世界上的许多地方相比，中国人对城市化的反思，总体来说，还是处在起步阶段，笼
统说得不少，实际做的却不多，但是，若干大致的方向已经显示出来，其中突出的一个，就是要

把乡村重新带入城市：非但不再顺着城市化的旧轨道，在城市生活中尽可能扫除乡村的痕迹，而

且反过来，要将这生活的至少一部分，重新“乡村化”。 
    比方说，越来越多的市民和建筑师不再追求住宅的都市样式（例如按照豪华宾馆和商店的样
式来装修），开始讲究自然通风、空间开放，多用木制品，在阳台和屋顶种植绿色植物，重视小

区的绿地养护⋯⋯这当然只是鸡毛蒜皮，改变不了大局，但其中体现的对于乡村式生活空间的、

可能多半并不清楚自觉的向往，却值得注意。素食主义、“慢食”运动、对棉麻织物和宽大衣式

的推崇，种种“健康生活”的新风气，也至少有一部分，是依据了过去的乡村生活；至于“慢生

活”和“弹性时间工作”，都更有一层涵义，是要重返乡民的时间模式，摆脱“朝九晚五”、精准

到分钟的都市时间模式的束缚。这些年首先在南美和欧洲逐渐兴起的新的经济概念，例如“社会

经济”“共享经济”和“共同之地”（Commons），都开始在中国大地上引发回响，我就不止一次
听到，年轻的朋友们三五成群，认真讨论去乡村创建新型的生活集体。当然，商家借此投机之势，

远比这样的讨论铺展得更快，但换一个角度看，这可能也从反面显示了一种趋势：“乡村”重新
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进入城市，已经不只是“思想”层面的事了。 
    我们曾经不满于乡村式的“熟人社会”，还因此将 1950-80年代在单位制度下形成的城市式“熟
人社会”，与它混为一谈。有人去探访朋友，敲门，无人应答，他刚要走，隔壁大妈出来说：“他

在家的，你继续敲！”这个一度广泛流行的笑话，清楚显示了我们当时对都市式陌生人社会的热

烈拥抱。可在这一方面，现在也有相反的动向了。两年前，日本的社会学家做了一个实验，针对

东京地铁里很多年轻上班族不让座的情况，他们找了一批年长者，每天准时进地铁，站到若干不

让座的年轻上班族面前（上班族总是在固定时间坐地铁，因此不难锁定目标），这样面对面几天

以后，就有点面熟，于是点头、打招呼，再过几天呢，就更面熟，有点像半个熟人了：就从这个

时候起，让座率明显提高了。这是不是打开了一扇重新看待“熟人社会”的窗户？人与人之间陌

生和疏离得过了头，自然就要往相反的方向重新相认。在人与自然的关系上，类似的“相认”更

是广泛，在许多地方，例如在加拿大、巴西和德国，都有这样的城市规划，它们以不同的方式，

设立降低交通和消费总量的明确目标，非但不再吹嘘如何如何扩大消费，而且要在譬如 10 年之
内，把城市的交通和消费总量都降下来！城市不能只是再一味耗费自然资源了，人与自然必须重

新相处。 
    在我看来，上述这些都是表现了城市人的一个新趋势：重新向乡村学习。不是用乡村式的符
号来宽慰自己，而是要从乡村生活中汲取灵感，来改造城市式的生活。这当然并非全新的思路，

90年前，章士钊就提出了“农国”的概念，主张以“农”的精神来发展工业，建设一个反帝国主
义的、以本地民生为重、而非一味去国际商战中牟利的新社会。借他这个思路来说上述的趋势，

那就是：用乡村的精神，再造城市。 
    这其实是今天全世界很多人不约而同在做的事情：重新定义“城市化”，它不再只是一边倒
地吞噬乡村，而是主动向乡村学习，通过对乡村式的良性社会因素的深刻领会，不断地自我更新。

当然，这里说的“乡村式”，大概多数都不是采自现实的乡村，而是在乡村曾经存在、可能存在、

甚至只是经有形无形的历史遗迹的激发而在我们的想象中存在的。因此，它们开启的绝非对旧途

的回返，而是对新路的勘探：今天可以看得很清楚，类似“农国”这样的构想，才真正富于创新

的意味。 
    今天，全球也罢，中国也罢，都是城市主导的。一旦城市人真正懂得，对于社会和城市的未
来，乡村具有多么重大的意义，它绝非只是一块可以被无情踏过去的垫脚石，而更是一个值得仔

细观摩的参考，一个创造新世界的灵感的基础，目前这种饮鸩止渴、自伐腿足的城市化大潮，就

可能改弦易辙。一面向乡村学习，一面也反哺乡村，不仅在人力和资金方面向乡村偿还积债，更

从文化、政治和社会的各个途径，向乡村输入城市式的丰富和多元，创造新型的乡村世界：这样

的城乡间的良性互动，应该也就可以逐步展开。 
    到这一步，我们用以衡量社会进步的指标，就不会再是目前这种灭绝乡村的“城市化率”，
而是譬如“城乡结合度”这样的新指标。在不同的地方，“城乡结合度”当然不应该、也不可能

千篇一律，要有不同的数量比例，其中的差别还可能很大，但就原则而言，我是相信，城乡平衡

结合的程度，势将构成一项衡量社会进步的重要的指标。不用说，“乡村让城市更美好”的第三

种方式，也就在这里了。 
    这样说是不是太天真了？我当然知道，在许许多多时候，历史并不是照着“理当如何”的方
向走的，统治阶级，或者在既成格局中得了好处的势力，明知道这么走下去要出事，但为了私利

而一意孤行，最后弄得不可收拾，千千万万老百姓为之遭殃、陪葬的事情，那是太多了。不过，

这样的一意孤行也是需要条件的，其中关键的一项，就是得把大家的脑子搞乱，糊里糊涂、甚至

心甘情愿跟着潮流走。这个做不到，他再怎么“一意”，也很难“孤行”到底的。 


